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Работа в Москве

Губернатор Свердловской области 
вошел в президиум Госсовета РФ

РаСпоРяжение президента, по которому евгений Куйвашев, а также главы восьми регионов 
страны вошли в состав президиума Госсовета, опубликовано на официальном портале право-
вой информации. Согласно регламенту члены президиума составляют план работы Госсовета 
и повестку дня очередного заседания, которое проходит не реже одного раза в месяц. евгений 
Куйвашев сменил в Госсовете губернатора Челябинской области Бориса Дубровского.

Костюмчик не сел
на Среднем Урале из-за школьной формы 
изменили областной закон

Соцзащита

 Светлана Добрынина, 
Свердловская область

на Урале внесены изменения в закон 
«о социальной поддержке много-
детных семей Свердловской облас-
ти». Закон преследует благие цели — 
обеспечить за счет бюджета учени-
ков из малоимущих семей школь-
ной формой. однако на деле форма 
кому-то пришлась не по размеру, 
другим детишкам не подошел цвет.

одна из многодетных мам даже 
вынуждена была обратиться в про-
куратуру с жалобой. ее младшему 
сыну Юре пиджак оказался слиш-
ком большой, а старшему Мише, на-
оборот, мал. Кроме того, мальчикам 
прислали одежду серо-бордовых 
расцветок, а в гимназии, где они 
учатся, по дресс-коду положена фор-
ма в темно-синих тонах. В итоге 
мама сама купила сыновьям пиджа-
ки и брюки, что весьма больно уда-
рило по семейному бюджету, а выде-
ленные из казны деньги оказались 
напрасной тратой. 

— примеров подобных нестыко-
вок было так много, что нам при-
шлось обратиться к свердловским 

депутатам с требованием скоррек-
тировать закон, — пояснили в пресс-
службе областной прокуратуры. 

Свердловская область — один из 
немногих российских регионов, где 
предусмотрена «форменная» соци-
альная поддержка. Деньги на школь-
ные костюмы впервые заложили в 
бюджет в 2014 году. В первом вари-
анте документа предполагались 
именно денежные выплаты — каж-
дой малообеспеченной семье, где 
подрастают ученики, планирова-
лось выделить на приобретение фор-

мы две тысячи рублей на ребенка. 
Чтобы исключить злоупотребле-
ния, деньги должны были переда-
вать через школьные комитеты: ро-
дители одноклассников обязатель-
но обратят внимание, на что их по-
тратят. 

но сомнения депутатов все же 
мучили: даже если внимательные 
мамы заметят непорядок, бюджет-
ные средства уже не вернешь, да и 
ребенок останется без формы. по-
этому чиновники настояли на ока-
зании «натуральной» помощи. Два 
года в школах не только составляли 
списки ребят, нуждающихся в мате-
риальной поддержке, но и снимали 
индивидуальные мерки, беседовали 

на тему моды с учениками и их ро-
дителями. Всю полученную инфор-
мацию передавали в министерство 
образования. 

правда, уже в 2014-м родители 
жаловались, что подарка к новому 
учебному году дети не дождались: 
слишком затянутой оказалась про-
цедура. нынешняя осень доказала — 
система индпошива дала сбой.

— пока объявили конкурс на по-
шив формы, выбрали победителя, 
прошло полгода. За это время выяс-
нилось, что нуждающихся детей го-
раздо больше. пришлось сумму за-
каза увеличить на десять процен-
тов. К тому же понятно, что дети рас-
тут — кто-то медленнее, кто-то быст-
рее. Сложно заранее угадать, какой 
размер одежды понадобится через 
полгода. а уж решение школы о сме-
не модели и расцветки формы тем 
более непредсказуемо, — пояснила 
заместитель министра общего и 
профессионального образования 
ирина Серкова.

Корректировать ситуацию взя-
лись, когда уже прошла первая 
учебная четверть. Депутаты при-
знали свои ошибки и поддержали 
требование прокуратуры выда-
вать многодетным семьям денеж-
ную компенсацию на приобрете-
ние школьной формы. ее сумма бу-
дет равна ранее установленной 
максимальной стоимости — не бо-
лее двух тысяч рублей. 

Пока чиновники решают, как лучше 
одеть учеников из нуждающихся 
семей, дизайнеры представляют 
новые модели школьной формы.

Юре пиджак оказался большой, а Мише 
мал. Кроме того, форма была бордовых 
расцветок, а в их гимназии носят синюю
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Тем временем

В Челябинской области планируется 
построить 45 новых школ и 25 при-
строев к уже существующим зданиям. 
Это позволит решить проблему обу-
чения в одну смену. 
— В ближайшее десятилетие коли-
чество школьников в стране, по 
прогнозам правительства РФ, уве-
личится на 3,5 миллиона человек, и 
мы должны быть к этому готовы, — 
сообщили в пресс-службе прави-
тельства региона. — На Южном Ура-

ле до 2025 года в строительство 
школ будет вложено около 20 мил-
лиардов рублей. В ближайшей 
перс пективе (до 2018 года) из обл-
бюджета поступят средства на воз-
ведение шести учебных заведений. 
Таким образом, 87 процентов юж-
ноуральских школьников станут 
учиться в одну смену.
Пока все шесть школ будут строить 
по уже имеющимся типовым проек-
там. Однако вскоре, возможно, в ре-

гионе появится школа будущего, ос-
нащенная самой современной инф-
раструктурой: власти уже заявили о 
намерении участвовать в этом перс-
пективном проекте.
К середине 2015 года в Челябинске 
завершится проектирование зданий 
по технологии информационного 
моделирования на 1500, 1000, 500 и 
300 мест. По ним в дальнейшем бу-
дут строить все новые школы по фе-
деральной программе.

Селяне станут горожанами

Куда едешь, земляк?

Многодетных освободили 
от налогов

Проект

Рекордное количество сооте-
чественников вернулось из-за 
рубежа на Урал в нынешнем 
году. Более трех тысяч семей (с 
учетом всех домочадцев — не 
менее шести тысяч человек), 
живущих после распада СССР 
за границей, подали заявление 
о намерении переехать в Сверд-
ловскую область.

До сих пор ежегодно Урал 
принимал примерно 650 сооте-
чественников. В региональном 
министерстве внешнеэконо-
мических связей предполага-
ли, что в связи со сложной си-
туацией на Украине возрастет 
число желающих обосноваться 
в экономически развитых райо-
нах России. но такого наплыва 
не ожидали. 

Как рассказал руководи-
тель министерства андрей 

Соболев, Свердловская об-
ласть активно включилась в 
работу с соотечественниками 
несколько лет назад, а в 2013 
году была разработана и при-
нята государственная про-
грамма содействия добро-
вольному переселению граж-
дан. В конце 2014 года в регио-
не начала действовать своя 
программа. планируется, что 
до 2020 года на Урал вернутся 
17 тысяч 300 человек.

— Свердловская область — 
опорный регион нашей страны, 
территория согласия и межна-
ционального мира. Мы рады 
принять соотечественников, 
создать им необходимые усло-
вия для жизни и работы, — гово-
рил губернатор евгений Куйва-
шев, вручая паспорта пересе-
ленцам в канун Дня России. 

Светлана Добрынина, 
Свердловская область

СправКа «рГ»

По данным Управления Федеральной миграционной службы по 
Сверд ловской области, многие из прибывших имеют высшее или  
неоконченное высшее образование, что существенно облегчает их 
адаптацию на Урале. Основные страны, которые покидают соотечест-
венники, — Украина, Казахстан, Таджикистан, Узбекистан и Молдова. 

ЖкХ

переселенцев из ветхо-аварий-
ного жилья в небольших муни-
ципальных образованиях реги-
она примут крупные города — 
Челябинск и Магнитогорск. 
Власти решили, что возводить 
высотки в мегаполисах быст-
рее и выгоднее, чем строить но-
вые кварталы на селе. 

по данным регионального 
минстроя, меньше чем за два 
года до окончания действия 
программы переселения из 
ветхого жилфонда необходимо 
предоставить квартиры жите-
лям еще 647 домов, признан-
ных аварийными до 1 января 
2012 года. Для этого потребует-
ся более двух миллиардов руб-
лей. 691 миллион из этой сум-

мы область намерена получить 
из федерального фонда содейст-
вия реформированию жКх.

— предусмотренные фондом 
лимиты для Челябинской об-
ласти на 2016—2017 годы оста-
ются неизменными и поступят 
в область после защиты заявки 
на финансирование, — заверил 
глава минстроя Виктор тупи-
кин. — начиная с 2015 года мы 
перешли на принципиально но-
вую схему работы, предполага-
ющую централизацию — пере-
селение граждан из ряда терри-
торий области в Челябинск и 
Магнитогорск. В Челябинске 
уже идет строительство пяти 
десятиэтажек общей площа-
дью около 30 тысяч квадрат-
ных метров.

Михаил пинкус, Челябинск

Соцзащита

на ямале в пуровском районе 
один муниципалитет за другим 
освобождает многодетные се-
мьи от двух местных налогов — 
на недвижимое имущество и 
землю. первыми решение при-
няли депутаты города тарко-
Сале, следом — их коллеги из по-
селков ханымей и Уренгой.

нулевая ставка вводится с 
будущего года. однако адми-
нистрация района на днях со-
общила: те, кто в текущем году 
уже заплатил налоги, могут по-
дать заявление в налоговую ин-
спекцию. перерасчет гаранти-
рован.

Как известно, с 2016-го нало-
ги на жилище и землю будут 
рассчитывать исходя из их ка-
дастровой стоимости, поэтому 
суммы увеличатся. Между тем 

из 1107 многодетных семей 
района 30 процентов относят-
ся к малоимущим. освободив 
их от фискальной нагрузки, 
бюджет теряет немного — не-
сколько миллионов рублей. 
Зато многодетным — ощутимое 
подспорье.

анатолий Ман, ямал

КСТаТи

В регионе определены облада-
тели премии «Семья Ямала» в 
пяти номинациях: «Лучшая 
многодетная», «Лучшая моло-
дая», «Лучшая династия», «Луч-
шая опекунская», «Преодоле-
ние». В конкурсе участвовали 
24 семьи, больше всего заявок 
поступило из Пуровского 
района. Победителей наградят 
сертификатами на 250 тысяч 
рублей каждый.



18
урал

>

12 ноября 2015——Четверг № 256 (6827) www.rg.ru/ural

прецедент

 Светлана Добрынина, 
Свердловская область

Беспрецедентное не только для Ура
ла, но и для всей страны уголовное 
дело дошло до суда в Екатеринбурге. 
Впервые так называемые черные ри
елторы обвиняются в принуждении 
к совершению сделки по продаже 
доли квартиры и в порче чужого 
имущества. По версии следствия, 
братья Олег и Виктор Жигаревы ску
пали доли квартир и создавали сосе
дям невыносимые условия жизни, 
заставляя их за бесценок продавать 
свою часть жилплощади.

По мнению юристов, подобные 
ситуации складываются часто, но 
до сих пор за травлю соседей никого 
не судили, поэтому процесс может 
помочь в разрешении конфликтов 
тысячам совладельцев квартир.

Сериал ужасов

Как утверждают следователи, 
практику выдавливания старых хо

зяев братья Жигаревы и компания (в 
деле фигурирует еще несколько лиц) 
поставили на поток. По предвари
тельным данным, от действий пред
приимчивых риелторов только в 
Екатеринбурге пострадало не менее 
27 человек. Впрочем, лишившиеся 
жилья горожане уверены: список 
жертв не полный, ведь бесчинство
вали «черные» соседи не менее девя
ти лет. Первая сделка была соверше
на еще в 2006 году, а к уголовной от
ветственности братьев привлекли 
только осенью 2014 года.

Олег Жигарев арестован и нахо
дится до суда в СИЗО, ему предъяв
лено обвинение по статьям 179 (при
нуждение к совершению сделки под 
угрозой применения насилия) и 167 
УК РФ (умышленное повреждение 
или уничтожение чужого имущест
ва). Расследование продолжалось 

почти год, в конце сентября дело на
правлено в Октябрьский суд Екате
ринбурга. 

В «РГ» попали материалы, в кото
рых пострадавшие описывают пере
житый ужас. Такого любому соседу 
не пожелаешь. Так, в феврале 2009 
года Олег Жигарев получил в собст
венность половину квартиры в доме 
№ 6 на улице Красноуральской. До 
этого момента квартира полностью 
принадлежала семье Устиновых. 
Жилье находилось в удобном райо
не города, и хозяев все устраивало. 
Но дочь разругалась с родителями и 
в отместку продала свою долю. По
чему в качестве покупателей она вы
брала Жигаревых —людей, о кото
рых в социальных сетях к тому вре
мени уже писали много неприятно
го, можно только догадываться. Но 
то зло, которое причинили Устино
вым новые соседи, до сих пор застав
ляет вздрагивать. 

Все началось с поступившего от 
братьев предложения продать долю 
в квартире раза в три ниже рыноч

ной стоимости. Пожилые люди от
казались покидать дом. В ответ на
чался жилищный рэкет. «На протя
жении четырех лет Жигарев устраи
вал в квартире беспорядок (окраши
вание стен, разбрасывание мусора и 
т. д.). В сентябре 2013 года супруг Ус
тиновой, вернувшись домой, обна
ружил, что на кухне изрезан лино
леум, а вся площадь квартиры, кро
ме комнаты Жигарева, залита неиз
вестным черным веществом. Кроме 
того, выломана дверь в их комна
ту», —описывается в полицейском 
постановлении об… отказе в воз
буждении уголовного дела. 

В том же документе сказано, что 
через месяц погром повторился. «В 
комнате Устиновых были разброса
ны вещи, по всей квартире разлита 
жидкость с невыносимым запахом. 
Холодильник отключен, а все про
дукты разбросаны по полу. Нижнее 
белье, взятое из шкафа, брошено на 
кухне в раковину и залито кофе», — 

описано в протоколе. Спустя полго
да неуступчивых хозяев ждала но
вая выходка: «9 апреля 2014 года в 
полдень Устиновой позвонила со
седка, сказав, что из окна ее кухни 
торчит шкаф, а оконных рам в квар
тире просто нет». 

Весь описанный в протоколе хаос 
хозяева квартиры зафиксировали 
на видеокамеру и предоставили за
пись полиции, но, как ни странно, 
даже эту съемку не посчитали осно
ванием для возбуждения уголовно
го дела. В отделении полиции Усти
новым заявили: вмешиваться в спор 
соседей —бесперспективное заня
тие, сами разбирайтесь.

С закрытыми глазами

— Одна из потерпевших от дейст
вий Жигарева женщин обращалась 
в полицию более 20 раз, но безус
пешно. У нас имеются ужасные, 
просто чудовищные отписки право
охранительных органов, где черным 
по белому утверждается: «В воз
буждении дела отказать, поскольку 

не установлен ущерб». Но если этот 
ущерб любому, видевшему погром, 
бросается в глаза, то возникает воп
рос: почему полиция его не замеча
ла? —рассказывает Александр Бирю
ков, представитель юридической 
компании, первой вставшей на за
щиту жильцов. —Проводился ли по 
заявлению пострадавших хотя бы 
осмотр квартиры, назначалась ли 
экспертиза? Ничего не делалось. И 
все эти отказные документы подпи
сывали должностные лица, вплоть 
до полковника. 

Не менее трех лет юристам при
шлось доказывать полицейским, что 
в действиях соседейрейдеров есть 
злой умысел и прямое нарушение 
закона. К защите собственников 
подключились и специалисты аппа
рата уполномоченного по правам 
человека в Свердловской области. 

За это время несколько человек 
опустили руки и предпочли отдать 
черным риелторам за бесценок свои 

доли и уехать из областного центра в 
небольшие города и поселки —Пыш
му, Реж, Бисерть. Ведь на получен
ные отступные можно купить новое 
жилье только вдали от Екатерин
бурга.

— Моя квартира стоила минимум 
три с половиной миллиона, а новые 
соседи предложили продать мою по
ловину за миллион. Говорят, все рав
но тебе не жить тут. Куда полезла без 
денег и связей!.. —вспоминает Елена 
Боброва, лишившаяся жилья. 

Как выяснилось, действия Жига
ревых были не спонтанными. Они 
тщательно планировали захват. 
Специально искали семьи, в кото
рых раздел имущества проходил со 
скандалом, через суд, и психологи
чески обрабатывали обиженных. 
Предполагается, что в преступную 
группу входили специалисты одно
го из агентств недвижимости Екате
ринбурга. Его владелец объявлен в 
розыск, хотя по делу он проходит 
пока как свидетель. По данным про
куратуры, после процесса над Жи
гаревым, вероятно, будут возбужде
ны дела в отношении тех, кто помо
гал «отжимать метры».

Под защитой закона

Юристы считают дело черных ри
елторов беспрецедентным, потому 
что до сих пор закон одинаково за
щищал всех собственников жилья в 
квартире и домашний рэкет пре
ступлением не считался. Благодаря 
приобретенной доле риелторы полу
чали юридическое право попадать в 
квартиры в любое время суток, идти 
напролом и даже выламывать двери 
в присутствии полиции и судебных 
приставов, ведь по закону новые 
жильцы —такие же собственники, 
как и их соседи. Это право рейдеры 
использовали по полной программе. 
В Екатеринбурге был случай, когда 
владелец трех квадратных метров 
сделал невыносимой жизнь осталь
ных собственников квартиры. А ког
да жильцы предложили выкупить 
его долю, чтобы жить спокойно, за
ломил цену, которая была сравнима 
со стоимость всей квартиры. И та
ких любителей «отжимать метры» 
оказалось немало. 

Размах бизнеса братьевриелто
ров пока представить сложно. Но, 
чтобы обеспечить возмещение 
ущерба, следователи уже арестова
ли имущество Олега Жигарева. В его 
собственности оказалось 14 полно
ценных квартир. Пострадавшие на
деются, что ближайшие годы (а 
предъявленные обвинения «тянут» 
на 10 лет лишения свободы) их быв
ший беспокойный сосед проведет в 
других жилищных условиях. 

Телевизор не «кажет»
Права уральцев чаще всего ущемля
ют продавцы бытовой техники

СВЕРДлОВСКИй Роспотребнадзор обнародовал результаты работы с жалобами граждан за 
III квартал 2015 г. Претензии к качеству технически сложных товаров, мобильных телефо
нов, пластиковых окон, обуви, одежды и мебели высказали 48 обратившихся в ведомство.  
9 процентов потребителей недовольны работой коммунальщиков, 8 — банков, 4 — медоб
служиванием. На продавцов продуктов питания пожаловались 3 процента потребителей.

Спустя полгода неуступчивых хозяев 
ждала новая выходка соседа: Устиновой 
позвонила знакомая и сказала, 
что из окна ее кухни торчит шкаф, 
а оконных рам в квартире нет

Доля кошмара
В Екатеринбурге впервые суд рассмотрит дело черных риелторов,  
делавших жизнь соседей невыносимой

Федор Куприянов, 
кандидат юридических наук: 

— Подобные методы захвата чужого 

имущества основаны на злоупотреб

лении покупателями долей в кварти

рах своим правом собственности. Как 

известно, участники гражданских пра

воотношений считаются добросовест

ными лицами, пока не доказано иное. 

Но в Гражданском кодексе РФ есть 

специальная статья, запрещающая 

осуществление гражданских прав ис

ключительно с намерением причи

нить вред другому лицу, действия в об

ход закона с противоправной целью, а 

также любое иное заведомо недобро

совестное осуществление гражданс

ких прав. И эта норма, безусловно, 

применима к рассматриваемому слу

чаю. Более того, потерпевшее лицо 

согласно Гражданскому кодексу уже 

сегодня вправе требовать возмеще

ния причиненных ему убытков. К со

жалению, у нас пока не сложилась су

дебная практика оперативного пресе

чения недобросовестных действий 

собственников квартир. 

КомПетентно

межДу тем

Чтобы избежать подобных ситуа

ций, юристы советуют собственни

кам квартиры заранее четко огова

ривать условия совместного прожи

вания и заверять соглашение у нота

риуса. В народе этот документ назы

вается договором о межевании 

квартиры.  Официально —«Соглаше

ние о порядке владения и пользова

ния квартирой, находящейся в об

щей долевой собственности». 

Юристы советуют соседям  
по коммуналке заранее четко 
оговаривать условия совместного 
проживания и заверять соглашение 
у нотариуса.
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ОбразОвание

 Михаил Пинкус, Челябинск

Преподаватель Челябинского пед
университета Сергей Молчанов 
разработал технологию оценки 
учащихся по количеству хороших 
поступков. О том, как она работа
ет, он рассказал на курсах повыше
ния квалификации челябинских 
педагогов. А после лекции ответил 
на вопросы корреспондента «РГ».

Сергей Григорьевич, насколько я по-
нимаю, вы предлагаете кардинально 
изменить систему образования и 
сместить в ней акценты с обучения 
на воспитание?
С е р г е й  М ол ч а н о в: На самом  деле ни
чего не нужно менять. В законе «Об 
образовании» сказано, что это «целе
направленный процесс воспитания и 
обучения». Заметьте, на первом месте 
стоит именно воспитание. Однако 
ему уделяется крайне мало времени. 
Почему? Да потому что качество обу
чения легко проверить, от «учебных 
достижений» зависят стимулирую
щие доплаты педагогам. А качество 
воспитания — «внеучебные достиже
ния» — никто не измеряет. Никого не 
интересует, кем растет школьник — ге
роем или негодяем. Вектор нравст
венного развития школьников я и 
предлагаю проверять с помощью про
стого и эффективного инструмента. 

Как долго вы работаете над этой 
проблемой?
С е р г е й  М ол ч а н о в: В 1991 году мы на
чали создавать первую в Челябинске 
программу развития образования. В 
ней есть небольшой раздел, посвя

щенный социализации и воспитанию. 
И мы поняли, что у нас нет ни одного 
инструмента для оценки социализа
ции учащихся. В 2006 году методику 
опробовали в школеинтернате № 11 
Челябинска для детей с тяжелыми на
рушениями речи. 

Не постесняюсь сказать, что за 
девять лет мы с директором интер
ната Натальей Войниленко доби
лись очень неплохих результатов — 
наши дети начали поступать в выс
шие учебные заведения. Один из 
воспитанников стал студентом тех
нологического университета имени 
Косыгина в Москве, другая выпуск
ница — академии технологии и ди
зайна в СанктПетербурге. Выхо
дит, развитие позитивных социаль
ных качеств обеспечивает человеку 
больший успех, чем просто образо
вание. 

В этом году по инициативе орга
низации «Трезвое поколение Ура
ла» мы организовали смену для  
14ти трудных подростков. И каж
дое утро там начиналось с того, что 
воспитанники выбирали качество, 
которое они должны были целый 
день воспитывать в себе. А вечером 
рассказывали, в каких их поступках 
это качество проявилось. 

И вот что любопытно: если в на
чале смены на вопрос о том, удалось 
ли им проявить то или иное хорошее 
качество, воспитанники отвечали: 
«Конечно! На 150 процентов!», то к 
концу стали заметно скромнее. А 
значит, честнее друг с другом и с во
жатыми. 

Одна из девочек выбрала из пред
ложенных качеств «дружелюбие» и 
целый день пыталась проявлять 
доброту, просто сияла и согревала 
всех теплом. А после ужина спраши
вает: «Ну как? Удалось мне быть доб
рее?» У вожатого даже слезы высту
пили. А она разрыдалась — произо
шел эмоциональный взрыв, очище
ние. Видимо, очень давно не видела 
доброты сама и не проявляла ее по 
отношению к другим… 

А есть гарантия, что, вернувшись в не-
благополучную среду, эта девочка не за-
будет полученный урок доброты? 
С е р г е й  М о л ч а н о в: Согласен, харак
тер формируется в зависимости от 
того, на что нацеливает окружение. 
Вот об этом я все время и говорю: 
нужно, чтобы положительное воз
действие продолжалось и в школе, и 
дома. Почему бы родителям не спра
шивать своих чад о том, какие хоро
шие поступки они совершили за 
день. Всестороннее воздействие 
приведет к тому, что ребенку не ос
танется ничего другого, как прояв
лять положительные качества, со
вершать добрые поступки.

Я бы предложил добавить к ЕГЭ 
еще один обязательный экзамен. И 
назвать его, скажем, ЕСЭ — единый 
социализационный экзамен! Прове
рять уровень положительной социа
лизованности подрастающего поко

ления. Может, тогда в дет ских садах 
и школах вспомнят о «воспитатель
ном компоненте» образования.

Говорят, вы и родителей предлагаете 
воспитывать через их детей?
С е р г е й М ол ч а н о в: Я этот принцип на
звал «инфантоинтервенция», или 
интервенция в семью через ребенка. 
К примеру, в школеинтернате у нас 
был случай, когда к директору при
шел отец одного из мальчишек и 
попросил дать ему какоето задание 
взамен пропущенного субботника, 

чтобы отчитаться перед ребенком. 
Оказалось, сын принес ему видео, на 
котором другие мальчишки работа
ли вместе со своими отцами, и задал 
вопрос, почему он не пришел…

В детском саду № 344 воспита
тель по моей просьбе говорит детям, 
чтобы они принесли фотографии, на 
которых они проявляют трудолю
бие. Малыши сообщают об этом ро
дителям. И взрослые оказываются 
перед выбором: поваляться на дива
не перед телевизором или сфотогра
фировать чад за полезным делом. 
При этом они понимают, что, если 
ребенок придет без снимков, он бу
дет чувствовать себя в группе не
комфортно. 

У каждого человека есть выбор. 
Знаете притчу? Два первобытных 
человека идут по болоту. Один встал 
на правильную кочку, а второй на 
неправильную. Конечно, второй 
утонул. А мы с вами — потомки того, 
кто сделал правильный выбор.

Слышал, у вас есть собственная тео-
рия счастливого человека, общества 
и государства. Как вы считаете, 
счастливы ли люди в нашей стране? 
С е р г е й  М о л ч а н о в : Смотря какой 
смысл вкладывать в слово «счас
тье». Если это только хорошая зар

плата, квартира и красивая машина 
(а именно эту потребительскую 
идеологию мы почерпнули у Запа
да), то таких «счастливчиков», осо
бенно в бизнессреде, сегодня, на
верное, немало. 

Если говорить об общечеловечес
ком аспекте счастья, когда человека 
любят и ценят окружающие, с удо
вольствием с ним общаются, то воз
никает вопрос: а за что? И тут мы 
опять начинаем перечислять качест
ва, которые наши дети хотели бы ви
деть у сверстников: честность, на
дежность, верность, отзывчивость, 
юмор, великодушие, пунктуаль
ность, коммуникабельность…

Моя теория проста: если я хочу 
создать хороший микроклимат в 
группе детей, то я должен создать 
условия для увеличения их пози
тивных поступков по отношению 
друг к другу. А если все граждане 
страны будут совершать только 
хорошие поступки? Это ведь будет 
совсем другое, комфортное для 
проживания государство.

К сожалению, перенимая часть 
мировоззрения Запада, мы оста
вили за бортом многое из нашей 
исконно русской ментальности. 
Можем ли мы при этом быть счаст
ливыми? Наверное, нет. 

Но ведь есть примеры стран, где 
люди неплохо относятся друг к другу 
и без «духовных скреп». Взять хотя 
бы благополучную Швейцарию...
С е р г е й  М ол ч а н о в: Ответ вы найдете, 
заглянув в историю. Швейцария с XVI 
века стала лютеранской страной. А 
знаете, в чем главное различие между 
лютеранами и католиками? В католи
цизме, если человек совершил грех, 
он может купить индульгенцию — про
щение. А лютеране считают, что чело
век должен общаться с Богом напря
мую и отвечать перед ним за все свои 
поступки. 

И получилось, что швейцарцы в 
силу своей веры менее греховны и 
более ответственны. Это относит
ся ко всем лютеранским странам. 
К примеру, в США со времен коло
низации сохранилось выражение 
«тупой швед». Почему? Да потому 
что шведы оказались доверчивы
ми, их было легко обмануть. А сами 
они, в отличие от англичан, фран
цузов и итальянцев, по преиму
ществу католиков, даже не помыш
ляли об обмане из страха согре
шить.  

Значит, вы предлагаете воспиты-
вать в детях качества, из-за кото-
рых их на Западе будут называть 
«тупыми русскими»?  
С е р г е й М ол ч а н о в: Ну нас на Западе и 
сейчас не оченьто жалуют. Да и ког
да жаловалито? Зато в своей стране 
наши дети будут в чемто счастли
вее нас. Разве не этого хотят все ро
дители? Кроме того, страна с хоро
шим микроклиматом всегда получа
ет дополнительный импульс к раз
витию. Представьте, какой рывок 
совершит Россия, если изживет ту 
же коррупцию? 

Интернет: друг или враг?
В челябинских школах начали 
преподавать медиабезопасность

НОВый предмет введен по распоряжению губернатора после трагедии в Миассе, где подрос
токгеймер набросился с ножом на родителей, ограничивающих его общение с компьютером. 
Не реже одного раза в месяц  детей будут учить безопасному общению в Интернете, умению 
распознавать опасные сайты, избегать назойливых собеседников и интернетмошенников, 
проводить четкую грань между виртуальной реальностью и жизнью. 

Каждый человек хочет быть замеченным.
И, если мы не научим его проявлять себя 
в хорошем, он проявит себя в плохом

Н
И

К
О

л
А

й
 С

Е
Р

Е
Д

И
Н

Школа научит контролировать эмоции
Уральский педагог считает, что пора вводить ЕГЭ по воспитанности

В чем суть вашего метода?
С е р г е й М ол ч а н о в: Известно, что весь 
опыт человечества зафиксирован в 
языке. Есть набор положительных 
качеств — честность, доброта, поря
дочность. И плохих. Есть названия 
действий, в которых они проявля
ются. Я исхожу из того, что если в 
голове появится глагол, то в поведе
нии появится действие.

Предлагаем ученикам написать 
список из десяти качеств, которые 
они хотели бы видеть в своих 
сверстниках, исходя из традици
онного понимания роли женщины 

и мужчины в обществе. Для маль
чиков это могут быть «мужест
венность», «храбрость» «принци
пиальность», для девушек — «забо
та о близких», «доброта», «неж
ность». 

А затем просим их оценить сво
их сверстников по проявлению 
этих качеств в поступках. И выяс
няется, что один совершил больше 
достойных поступков, другой — 
меньше. А значит, любого челове
ка можно измерить, оценить! И 
чем больше сверстников будет 
принимать участие в этом взаим

ном оценивании, тем достовернее 
информацию о чертах характера и 
векторе социализованности мы 
получим. В классе должны оцени
вать все каждого и каждый всех. 
Тогда не будет искажений и ощу
щения несправедливости.

Моя методика — это инстру
мент, благодаря которому появля
ется возможность выявить мо
мент, когда у ребенка начинается 
увеличение хорошего или «спол
зание» к плохому. Это можно оце
нивать и в семье, и в трудовом кол
лективе — в любом социуме...

Ключевой вопрос

Сергей Молчанов: Если я хочу создать 
хороший микроклимат в группе детей, 
то я должен создать условия для 
увеличения их позитивных поступков 
по отношению друг к другу.
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Тише едешь — больше узнаешь
В Кургане на автобусной остановке 
поставили полку буккроссинга

ПАССАЖИРЫ, ожидающие автобус на остановке «Библиотека имени Маяковского», могут 
оставить свою книгу на специальной полке, а взамен взять другую, принесенную таким же 
любителем чтения. Сотрудники Библиотечной информационной системы Кургана намерены 
организовать книгообмен на всех остановках рядом с библиотеками. Полки буккроссинга уже 
установили на железнодорожном вокзале Кургана и в детской больнице Красного Креста.

КСТАТИ

Ситуации, когда самолет совершает экстренную посадку из-за пло-

хого самочувствия кого-то из пассажиров, к сожалению, случаются 

нередко. Так, 10 ноября лайнер, следовавший из Челябинска в Моск-

ву, приземлился в Уфе: одному пассажиру стало плохо. В сентябре в 

Екатеринбурге незапланированно сел борт сообщением Москва — 

Владивосток. Причиной стал приступ у 66-летнего пассажира. Чуть 

раньше несчастье произошло с мужчиной, который собирался ле-

теть из Тюмени в Салехард. Члены экипажа, задержав вылет, вызва-

ли «скорую», но больной скончался еще до приезда медиков. Извест-

но, что у него было онкологическое заболевание.

Приземлился в больнице
поДРОБНОСТИ

Врачи екатеринбургской го-
родской больницы №20 про-
оперировали пожилого пасса-
жира самолета Airbus A340, 
которому стало плохо на вы-
соте несколько тысяч метров. 

Он жаловался на сильные 
боли в животе. Командир воз-
душного судна, следовавшего 
из Токио в Цюрих, счел необ-
ходимым посадить лайнер в 
ближайшем аэропорту, чтобы 
78-летнему гражданину Япо-
нии могли оказать квалифи-
цированную медицинскую 
помощь. Чтобы облегчить со-
стояние больного и провести 
первичное обследование, по-
доспевшие врачи уже в салоне 
аэробуса ввели ему анальге-
тики. Прямо из аэропорта с 
показаниями к экстренной 
операции японца госпитали-
зировали. 

Оперирова л пасса ж ира 
главный врач больницы Борис 
Мейлах. По его словам, коман-
дир принял единственно вер-
ное решение, посадив самолет 
в аэропорту Екатеринбурга. 
Состояние больного было 
очень тяжелым.

— Сейчас он находится в 
послеоперационной палате 
вместе с женой и переводчи-
ком. Рано делать какие-то про-
гнозы: пациент пожилой, а 
случай довольно сложный. 
Мы, хирурги, очень суеверны: 
пока не снял пациенту швы, не 
говори, что ты его спас, — рас-
сказал Борис Мейлах. 

Меж ду тем сразу после 
того, как занемогшего пасса-
жира передали в руки врачей, 
самолет поднялся в воздух и 
продолжил путь в пункт на-
значения. 

НАДЕЖДА ГАВРИЛОВА, 
ЕКАТЕРИНБУРГ

Ближе к земле
В Кургане открыли памятник Терентию Мальцеву

ПАМЯТЬ

 Валентина Пичурина,
Курган

На д созданием па м ятника к 
120-летию со дня рождения знаме-
нитого хлебороба Терентия Маль-
цева трудились двадцать человек во 
главе со скульптором Ольгой Крас-
ношеиной. Курганцы собра ли 
8,2 миллиона рублей добровольных 
пожертвований, которые пошли на 
увековечение образа прославленно-
го земляка. 

Интересно, что сам Терентий 
Мальцев в жизни был очень скро-
мен. Об этом корреспонденту «РГ» 
рассказала дочь землепашца — кан-
дидат сельскохозяйственных наук 
Лидия Мальцева.

— На склоне лет отец говорил, что 
ему не надо никаких памятников, — 
вспоминает она. — Просил похоро-
нить его на сельском кладбище и 
поставить простой крест.

Вместе с тем Лидия Мальцева 
поддержала идею возведения ме-
мориального комплекса. По ее мне-
нию, памятник будет олицетво-
рять собирательный образ крес-
тьянина-труженика, а также вос-
питывать патриотизм и любовь к 
земле.

Терентий Мальцев известен тем, что в 1950-х годах разработал принципиально 
новую безотвальную систему обработки почвы, повышающую плодородие 
и урожайность сельхозкультур. Его разработки легли в основу современных 
ресурсосберегающих технологий в АПК. 
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